

LOGEMENT

La ministre sur le terrain de l'insertion des jeunes majeurs

Opérationnelle depuis le printemps 2020, la seizième résidence d'Aléos, Les Amarantes, a été inaugurée officiellement en présence de la ministre déléguée à l'insertion Brigitte Klinkert, ce vendredi 7 janvier à Riedisheim. Elle abrite 12 studios dédiés à l'accueil de jeunes majeurs.

Au dernier étage de la résidence Les Amarantes à Riedisheim, Bircan attend les visiteurs. Elle occupe, depuis l'ouverture des Amarantes par Aléos, un petit studio de 19 m² qui abrite un lit, une table, une kitchenette et une salle d'eau. La très jeune femme, âgée de 19 ans, explique à la ministre en charge de l'insertion qu'elle a un projet professionnel : devenir auxiliaire de vie. Brigitte Klinkert l'encourage : « C'est un beau projet ; avec la volonté, vous allez réussir. Moi, je suis ministre de l'insertion ; ma mission, c'est d'aider les autres à trouver une place dans la société... Nous avons un dispositif, un jeune/une solution. Vous me tiendrez au courant... »

Sur la table de la jeune fille, une tour Eiffel. « Vous êtes allée à Paris ? » « Oui, pour faire mes papiers. Toute seule ! » Arrivée en France à l'âge de 8 mois, d'origine bulgare, Bircan a été placée en foyer durant son enfance, a fugué à l'adolescence. Elle bénéficie actuellement d'un contrat jeune majeur (une aide de 580 € par mois) et, grâce aux APL (aides au logement), ne paie que 80 € de loyer. « Si vous revenez à Paris, passez me voir, lui lance la ministre avant de quitter le studio. Je ne suis pas loin de la Tour Eiffel... »

20 % de jeunes pauvres

« Le côté novateur du dispositif, c'est de trouver un logement. Ce n'est pas une fin en soi, mais il faut stabiliser les choses, ne pas se demander où on va dormir ce soir », souligne Loïc Richard, directeur d'Aléos. Le logement d'abord, pour un segment fragile de la société, les jeunes de 18 à 25 ans qui ne peuvent pas compter sur un soutien familial.

Plus tard dans son discours, Loïc Richard rappelle que, si la société française a réussi à éradiquer la pauvreté des seniors, les



Bircan (au centre) a accueilli la délégation ministérielle dans son studio et échangé avec Brigitte Klinkert, en présence de plusieurs personnalités, parmi lesquelles (de gauche à droite) Éric Meyer (Aléos), Loïc Richard (directeur d'Aléos et maire de Riedisheim) et Ludovic Haye (sénateur du Haut-Rhin). Photos L'Alsace/Samuel COULON

jeunes, eux, se retrouvent parfois dans l'impasse : 20 % vivent dans la pauvreté. Alors que l'âge moyen où on entre dans la vie active a nettement reculé (27 ans en 2021, 21 ans en 2000, 18 ans dans les années cinquante).

Des parcours semés d'embûches

D'autres jeunes résidents ont accepté de rencontrer la ministre pour apporter leur témoignage. Fiona : « Moi, en fait, je vais parler un peu de ma vie... J'ai fait un CAP en restauration rapide, mais ça ne me plaisait pas du tout. De base, c'est pas un milieu que je voulais intégrer, je voulais être dans la vente, en prêt-à-porter. » « Peut-être qu'il faut élargir votre champ de recherche », lui suggère la ministre déléguée. Le directeur d'Aléos, qui est aussi maire de Riedisheim, lui indique qu'une boulangerie à 300 m d'ici cherche une employée.

Elieste explique qu'il vise « une formation de mécanicien automobile », pour ouvrir son propre garage. « Mon objectif, c'est l'aide à la création de 15 000 nouveaux travailleurs indépendants, on était déjà à 10 000 en novembre, lui indique Brigitte Klinkert. Et les jeunes ont une aide supplémentaire de 3000 € ». « En attendant, je

peux faire aussi préparateur de commandes », poursuit le jeune homme. « Il a postulé dans un garage, mais il n'a pas le permis : « Ca s'appelle En route vers l'emploi. » « Le problème, c'est que j'avais, mais je l'ai perdu », avoue le jeune homme. « Avec des aides, tu vas le repasser ! » Le préfet du Haut-Rhin Louis Laugier, qui suit la visite, se doit de calmer l'optimisme gouvernemental. « Pour le coup, je ne suis pas sûr ! » Alors, peut-être qu'un stage de sécurité routière sera la première étape.

« Ici, je trouve de l'aide »

« Tu es content d'être là ? », demande encore la ministre. « Là, c'est déjà bien. » Elieste, 20 ans, sait de quoi il parle. « À 18 ans, je me suis retrouvé tout seul, à la rue pendant un an. Je me suis débrouillé... J'étais à Surso (Service d'urgence sociale de Mulhouse), ils se sont occupés de moi. Avec un apprentissage, le logement, je peux m'en sortir. »

Émelyne, 23 ans, est arrivée dans la résidence Les Amarantes en septembre. Hébergée pendant plusieurs mois par sa sœur, elle a dû trouver une solution quand cette dernière a déménagé. Après un bac pro gestion du milieu naturel et de la faune, elle souhaite faire une formation pour travailler dans les espaces verts. « Ici, je trouve de l'aide, je ne suis pas seule pour faire les démarches. Des fois, on fait des activités avec les éducateurs, des repas, des sorties. » Le plus difficile ? « C'est le dimanche. Se retrouver seule dans un studio, j'avais l'habitude d'être avec mes sœurs... Et le dimanche, les magasins sont fermés. »

Frédérique MEICHLER



Émelyne, 23 ans, est accueillie à la résidence Les Amarantes de l'association Aléos. Photo L'Alsace

49 studios à Riedisheim

Aléos, qui installera son siège d'ici quelques mois dans de nouveaux locaux rue Koechlin à Mulhouse, poursuit son développement et complète sa palette d'offres de logements pour des personnes en insertion, avec l'ouverture d'une nouvelle résidence aménagée, dans des immeubles réhabilités au 295, rue de Bâle à Riedisheim.

Douze réservés aux jeunes majeurs

Sur les 49 studios (de 19 à 24 m²) de cette résidence mise en service au printemps 2020, 12 sont réservés au dispositif jeunes majeurs (dont deux qui peuvent accueillir des mineurs).



La résidence Les Amarantes est située au 295, rue de Bâle, à l'entrée de Riedisheim. Photo L'Alsace/Samuel COULON

Jusqu'à 18 ans, les jeunes qui ne peuvent être pris en charge par leur famille bénéficient de l'ASE (Aide sociale à l'enfance) mais rencontrent

souvent des difficultés à leur majorité. Sur les 12 garçons et filles hébergés actuellement dans les studios disponibles, six viennent directe-

ment de l'ASE (donc de foyers) et six ont été orientés par des services comme Surso, l'Alsa (Association pour le logement des sans-abri) ou Le Lieu (dispositif d'accueil inconditionnel de jeunes en errance). Au sein d'Aléos, ils sont accompagnés par des éducateurs. Ils peuvent bénéficier du dispositif pendant deux ans maximum.

Le coût global de l'opération (acquisition et réhabilitation des immeubles) s'élève à 2,95 millions d'euros. Le projet a bénéficié de subventions (PLAI, M2A, Région) pour un montant de 538 000 €. Aléos a contracté des prêts à la CDC (Caisse des dépôts et consignations) pour un montant global d'environ 2,4 millions d'euros.

EN IMAGE

Une gare en bleu pour célébrer la présidence française de l'Union



Photo L'Alsace/Vincent VOEGTLIN

Ton sur ton, la gare centrale de Mulhouse, avec le ciel, lorsque la journée s'achève : le bâtiment sera illuminé en bleu intense, chaque soir, jusqu'au 10 janvier, pour célébrer la présidence française de l'Union européenne. Celle-ci a commencé le 1^{er} janvier et durera six mois, jusqu'au 30 juin 2022. Quant aux étoiles qui matérialisent les 27 pays de l'UE, c'est dans le ciel qu'il faut les chercher. Les seules touches de jaune sont à retrouver dans les trams Soléa...

FAITS DIVERS

HIRTZBACH

Sortie de route

Une conductrice de 28 ans, originaire de Pfetterhouse, a perdu le contrôle de sa voiture sur la chaussée glissante ce vendredi 7 janvier vers 5 h 50 sur la RD17 entre Laritzen et Hirtzbach. Elle a terminé sa course dans le fossé. Prise en charge par les pompiers d'Altkirch, elle a été transportée pour des examens de contrôle à la clinique Diaconat-Fonderie à Mulhouse.

mens de contrôle à la clinique Diaconat-Fonderie à Mulhouse.

MOLLAU

Début d'incendie

Les sapeurs-pompiers sont intervenus ce vendredi 7 janvier vers 6 h sur Callinet à Mollau, pour un début de feu dans le conduit de cheminée d'une habitation.

SANTÉ

La tournée du Vaccimouv la semaine prochaine

Le Vaccimouv, centre mobile de vaccination gratuite, sans rendez-vous et sans ordonnance, lancé par des professionnels de santé libéraux de la Communauté professionnelle territoriale de santé de Mulhouse et agglomération, avec le soutien de l'Agence régionale de santé du Grand Est et de la préfecture du Haut-Rhin, continue sa tournée du 11 au 16 janvier, avec un créneau réservé aux enfants le jeudi 13 janvier à Niffer.

Voici les dates, les horaires et les lieux de passage :

Mardi 11 janvier (de 8 h à 12 h) : Maison des associations, rue des Vergers à Sausheim.

Mardi 11 janvier (de 15 h à 19 h) : salle des Sports « Gounod », 4 rue Gounod à Kingersheim.

Mercredi 12 janvier (de 8 h à 12 h) : parking de la salle des sports, allée des Noyers à Flax-

landen.

Mercredi 12 janvier (de 15 h à 19 h) : parking de la salle polyvalente, rue de Didenheim à Zillisheim.

Judi 13 janvier (de 8 h à 18 h) : salle multi-activités, 20 rue Principale à Niffer ; de 8 h à 15 h 30 pour les 12 ans et plus ; de 16 h à 18 h créneau réservé pour la vaccination des 5 à 11 ans.

Vendredi 14 janvier (de 8 h à 12 h) : parking de la Cité des sports, rue Vaclav-Havel à Rixheim.

Vendredi 14 janvier (de 15 h à 19 h) : parking de la salle de l'Agora, 14 rue des Romains à Sierentz.

Samedi 15 janvier (de 8 h à 18 h) : parking de Cora Dornach, 258 rue de Belfort à Mulhouse.

Dimanche 16 janvier (de 8 h à 18 h) : parvis du centre commercial Porte Jeune à Mulhouse.

ADMINISTRATION

Finances publiques : nouvelles modalités d'accueil des usagers

Les modalités d'accueil au sein des services de la Direction générale des finances publiques évoluent au 1^{er} janvier. Elles reposent à la fois sur un accueil physique et téléphonique.

• Dans les communes de plus de 10 000 habitants : un accueil physique sans rendez-vous, concentré sur des questions simples, est assuré du lundi au vendredi de 8 h 30 à 12 h 30.

• Dans les communes de moins de 10 000 habitants : les services seront fermés au public les mercredis. Parallè-

lement, un accueil personnalisé sur rendez-vous est proposé selon les mêmes horaires.

L'accueil téléphonique généraliste sera également assuré tous les matins et après-midi, de 8 h 30 à 12 h et de 13 h 30 à 16 h, au 03.89.24.53.53.

Pour toute démarche et avant de se déplacer, les usagers peuvent consulter le portail fiscal www.impots.gouv.fr (24 heures/24 et sept jours/sept), poser une question ou prendre rendez-vous par messagerie sécurisée via leur compte en ligne sur le site www.impots.gouv.fr. Courriel : ddfip68@dgfi.finances.gouv.fr